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校领导与教学督导座谈本科教学 

日前，校党委书记吴斌、副校长宋维明等校

领导与八位教学督导齐聚一堂，座谈本科教学工

作，教务处、人事处、学生处、团委等职能处室

的负责人及相关工作人员参加了此次座谈。 

座谈会上，督导们与校领导及相关职能处室

的负责人进行了深入交流。督导组长宋长义对

2006-2007 学年第一学期的督导组工作进行了总

结，指出我校课堂教学总体情况较好，教师教学

纪律、青年教师教学效果比较好，精品课程建设

富有成效等；同时，也指出在学生到课率、教师

对课堂纪律的控制、部分多媒体课件的水平、教

师教学方法及课堂感染力等方面还存在着一些

问题；并代表督导组对学校下一步教学工作提出

了几点建议，包括要重视教研室在研究教学方面

的作用，以院系为单位组织观摩教学，对双语教

学和概论课程进行研讨，部分实验室的实验条件

亟待改善等。教学督导员们也就一学期来的工作

谈了各自的体会和感想，对学校教学改革与建设

建言献策。 

会上，吴斌书记对督导工作取得的成效作了

充分肯定，对各位督导为本科教学所做出的贡献

表示衷心的感谢，认为督导组是无私、无欲、无

畏的群体，强调了督导工作的重要性，建议督导

队伍可再扩大，内容可再丰富。并就督导的内涵、

“督”、“导”的具体内容与老先生们进行了探讨。

吴斌指出，督导工作更多的应该是“导”，“导”什

么？可以从两方面考虑，一是“导”学生，教会学

生学习，教会学生思考，教会学生欣赏；二是“导”

老师，从为师、为教、为学三方面入手，指导年

轻教师体会到做为一名教师所应该具备的师德，

学会如何去上好每一堂课，领悟到教师更多的应

该是做一个学者，要不断拓宽自己的知识面。吴

斌建议，督导组可就工作中发现的一些共性问题

进行研究，例如专业结构、课程结构、教学方法

等，为学校教学改革作出更大贡献。 

宋维明副校长认真听取了各位督导的发言，

指出督导是整个教学质量监控系统中的重要组

成部分，对保障学校教育教学质量起着不可或缺

的作用，老先生们不但通过听课，引导青年教师

提高教学水平，而且及时地收集和分析教育教学

中存在的一些问题，如：如何通过制度和机制的

创新，促进教研室作用的发挥；如何促进科研成

就和成果尽快转化为教学力量等等。宋维明要求

相关职能处室要根据督导组提出的问题，认真思

考和研讨。并强调，督导们长久以来为教学工作

的发展做出了很多贡献，付出了诸多辛苦，有的

老先生已是几届督导，工作一直兢兢业业，令人

敬佩。希望督导们继续支持学校的工作，充实督
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导内容，充分发挥督导的作用，促进教育教学质

量不断提高。 

 最后，教务处韩海荣处长向各位督导长期

以来对教务处的帮助表示感谢，希望督导组对教

务处的工作及时地提出意见和建议。同时，教务

处将继续努力，为督导们做好服务。  （于斌）

人才培养方案第二稿意见反馈基本就绪 

日前，教务处对人才培养方案第二稿存在的

问题进行了反馈，此次反馈以学院为单位进行，

教务处负责人逐一走访了各学院，对各专业新修

改的人才培养方案第二稿存在的问题一一做了

说明，并回答了与会人员提出的具体问题。此举

受到各教学单位的普遍欢迎，会议期间还就教学

改革、教学日常管理中的有关问题进行了深入地

探讨、分析。 

教务处对各专业人才培养方案存在的共性

问题进行了汇总并形成了人才培养方案第二稿

修改的具体指导意见，对方案中个性化的问题进

行了单独统计并进行了有针对性地分析、反馈。

同时，为方便各学院此项工作的进一步开展，教

务处制定了人才培养方案模版，对格式进行了统

一的规定和要求，各教学单位将根据反馈意见和

具体要求进行有针对性的修改并形成第三稿。 

近期，教务处还将为各学院搭建交流平台，

组织跨学院开设课程的学院、教研室和专业之间

互相商讨，共同研究课程内容。教务处在过程中

起着组织协调的作用，使管理更加科学，人才培

养方案内容更加充实、完善，课程体系更加明确，

课程内容更加满足和贴近专业的需求。 

教务处负责人也表示，今后教务处将建立教

学管理意见反馈机制，加强与各教学单位的沟通

力度，组织收集、整理各单位的意见和建议，定

期总结分析，及时调整解决教学改革中出现的新

问题，及时做好政策的解释和传达工作，及时向

各教学单位提供反馈报告或意见，做到上情下达,

下情上传，不断优化教学管理手段，从而进一步

提升教学管理水平，为教学质量的稳步提高提供

制度保障。 

（徐迎寿）

我校 5 种教材被评为北京高等教育精品教材 

本刊讯  北京市教育委员会日前公布了

2006 年北京高等教育精品教材评审结果，在获

得批准的 559 种教材中，我校张征等教师主编的

5 种教材榜上有名。至此，我校已有 9 种教材被

评为北京高等教育精品教材。 

此次入选的 5 种教材为：张征主编的《环境

评价学》、韩烈保主编的《运动场草坪》、刘燕主

编的《园林花卉学》、张秀英主编的《园林树木

栽培养护学》和陈晓阳主编的《林木育种学》。

2006-2007 学年第一学期教学督导总结 

2006 年 9 月，8 位退休教师（顾正平、董乃

钧、贾乃光、班道明、王九丽、鹿振友、董源、

宋长义）被学校聘为 2006-2007 学年教学督导

员，从本学年第六周开始厉行教学督导工作。根



据教务处的布置，督导工作以课堂理论教学为

主，重点了解新任课教师和精品课程以及学生评

价位处后列教师的教学情况。督导以听课为主，

兼顾学生反映、与任课教师和院系领导交流等形

式，对学校的教学秩序、教师的授课水平、课堂

纪律等进行检查。督导组每两周召开碰头会一

次，督导员之间进行交流，内容包括听课人次、

对教学水平评价、教师的个性化表现等。每次碰

头会均有教务处的人员参加，以利于及时了解情

况和对存在的问题的解决。 

一、听课情况汇总 

截止到第十七周，据不完全统计共计听课

492 次，其中优秀 145 次，占 29.5%；良好 297

次，占 60.4%；表现中等的 36 次，占 7.3%；合

格 3 次，占 0.61%；无法评价 11 次，占 2.2%。

无法评价的课次主要是美术课、辅导课。 

二、对课堂教学的总体评价 

（一）值得肯定的方面 

1．课堂教学的总体评价较好。表现在，能

够认真备课，授课内容熟练，突出重点、难点等。

本学期听课到现在尚未发现不合格教师，教学效

果为优秀的教师占到总听课教师的 29.5%，良好

的教师约占 60.4%，其余为中等和合格。说明我

校的教师总体情况良好。 

2．我校青年教师的教学效果也比较好，当

然与老教师比较，其优秀率相对较低，这是正常

现象；精品课程的教学效果普遍较好，说明我校

精品课程建设是有成效的。 

3．教学方法比较灵活。表现在：上课教师

均有多媒体课件作为辅助教学手段，而且制作水

平较高，与授课内容配合较好；案例教学、讨论

式教学、学生登上讲台等教学形式屡见不鲜；多

数教师比较注意师生互动。 

4．教师的教学纪律较好，做到按时上下课。

95%以上的教师做到提前到课堂，做好教学准

备。只有 2 名教师各迟到一次，并且向学生道歉，

课后向督导员说明迟到原因。 

（二）存在的几个问题 

1．学生到课率随着年级升高而递减，特别

是四年级学生的到课率不到 1/3。人文社科类的

课程学生出勤率也比较低。教师对此情况无可奈

何。 

2．不少教师对课堂纪律要求不严或者没有

要求，致使课堂上不时发现学生睡觉、看杂书、

收发短消息、说话等影响教学秩序的情况。 

3．一些教师多媒体课件的制作水平和不少

教师对课件的有效利用尚有不小提高的空间。 

4．教师疲劳上课的情况比较多。一是有的

教师周学时太多；二是课程连排。 

5．灌输式的教学仍然常见，与建设研究型

大学、实行研究型教学的要求差距甚远。 

6．部分教师上课缺乏激情，语言平淡，不

注意节奏感，感染力不强。这是学生对其评价偏

低的重要原因。 

三、几点建议 

1．重视教研室在研究教学方面的作用，人

自为战的状况应尽快改变。 

2．以院系为单位组织观摩教学和教学方法

研讨，使教学效果较差的教师受益，改进教学，

提高教学质量。 

3．四年级的课程适当以天为单元集中安排，

给他们空出时间参加招聘活动等。 



4．对双语教学课程和概论课程进行研讨。 

5．有的实验室条件急需改善，如工学院的

实习中心焊接车间。 

（督导组） 

学校将对部分校级教改立项进行中期检查或结题验收 

本刊讯 学校日前下发通知，将于 2007 年 4

月对已到期的校级教学改革研究立项进行中期

检查或结题验收。 

根据通知，中期检查将采取专家审阅材料的

形式。各项目提交相应材料，专家组在审阅材料

的基础上，做出中期检查意见，教务处整理专家

意见，在中期检查工作结束后 2 周内将意见反馈

至各相关学院。提交的材料包括北京林业大学教

改研究项目中期检查报告书和阶段性研究成果。 

结题验收将采取答辩形式，主要程序包括主

持人汇报项目完成情况、回答专家质询等，专家

组在审阅文字材料和听取答辩的基础上，进行讨

论，做出验收意见。教务处对专家意见进行整理，

并在所有验收工作结束后 2 周内将意见反馈至

各相关学院。提交的材料包括北京林业大学教学

研究项目结题报告书、北京林业大学教改研究项

目完成情况简介、重要的研究报告、教学研究论

文、研究成果、获奖材料以及其它重要证明材料。 

通知指出，中期检查合格的项目，可以按计

划继续进行研究；中期检查不合格的项目，须在

学校规定的期限内进行整改，仍未通过的项目，

学校取消立项，并停止经费使用。验收时未达到

预期效果、完成状况较差的项目，须在学校规定

的期限内进行整改，并进行第二次验收，仍未通

过的项目，学校取消立项，主持人 3 年之内不得

批准教学研究立项。所有立项课题的研究成果归

学校所有。 

学校广泛征集教改研究论文 

为进一步提升我校本科教学管理水平，深化

教学改革，鼓励广大教师积极开展教学研究，全

面提高我校教育教学质量，日前，学校下发通知，

广泛征集教改研究论文，并拟于 2007 年上半年

结集出版教学改革研究论文集。征集范围主要为

学校各级教学管理人员、校级教改研究项目组以

及热心教学改革研究的广大教师。 

据了解，此次征集的教改研究论文选题范围

将围绕我校教学管理及质量保障、专业建设、人

才培养模式、课程建设、教学基本建设、实践教

学、师资队伍建设、课程体系与教学内容改革研

究（教学内容、教学方法、教学模式改革）等方

面进行选题立论。 

通知强调，来稿须是未经公开发表的原创论

文，不涉及知识产权问题；来稿应体现我校教学

改革方面取得的实践经验和研究成果，理论价值

和实践意义并重，教务处将组织专家审稿，择优

录用，免费刊登，不付稿酬，未通过者不予刊发；

每篇论文的署名第一作者必须是我校在职在岗

教师，作者文责自负。           （教务处）

 


